

Verein pro Gattersagi Buchberg

www.gattersagi.ch

Text und Bilder von Otto Weilenmann



Sägerkurs – Neues Datum: Samstag 9. Januar 2021

Was vor einem guten Jahr erfolgreich begann, konnte heuer nicht stattfinden. Schade, es war vorgesehen im November erneut einen Ausbildungs-Samstag an der Säge durchzuführen. Das neue Datum lautet Samstag, 9. Januar 2021. Alle, die interessiert sind an einer Teilnahme rufen wir auf, sich zu melden bei Hanspeter Fehr, Telefon 044 867 35 02. Während dem Kurs im Januar 2020 ist durch einige Mitglieder mit hölzigen Hintergrund das erste Gattersagi-Beetli entstanden – eine zündende Idee für das gelungene Projekt, das den Verein durch das schwierige Corona-Jahr gerettet hat. Herzlichen Dank an alle Beteiligten, die zu diesem Erfolg beigetragen haben



Robert Röschli instruiert das Schärfen der Sägeblätter am ersten Sägerkurs im letzten Winter

Mini Schwiiz – dini Schwiiz in der Gattersagi: Ausstrahlung im Frühjahr 2021

Für die bekannte Sendung Mini Schwiiz - dini Schwiiz hat uns Anja Gehring, Risi, angefragt. Sie hat Ende August die Gemeinde Buchberg vorgestellt. Beim Thema Freizeit war die Jugendfeuerwehr im Einsatz, für Kulinarik war es die Pizza Cantina und für Tradition fanden die Aufnahmen in der Gattersagi statt. Hauptattraktion war die Sagi und das Sägen. Die drei Gattersägen im gleichen Raum, die neue alte Transmission und der grosse Hänkwagen waren weitere Themen. Für den Wettbewerb am Schluss der Aufnahmen haben die Kandidaten aus den drei Gemeinden Schleithem, Löhningen und Hemishofen und Anja je ein Rugeli abgesägt.

Wir sind gespannt, unseren Auftritt zu sehen und hoffen auf interessante Unterhaltung.



Instruktionen an Anja Gehring und Otto Weilenmann durch das Filmteam «Mini Schwiiz – dini Schwiiz» Bild Otto Haller

Polizeischule Ostschweiz für Postenarbeit zu Besuch

Während dem ganzen Nachmittag des 8. Oktober haben 84 PolizeischülerInnen aus der Ostschweiz inkl. Kanton SH anlässlich der Klassenbildungstage einen Postenlauf absolviert. Ziel jeder Gruppe à 14 Personen am Posten 3 war, in Zweierteams mit einer Hobelzahnsäge von einem Baumstamm das vorgezeigte Gewicht möglichst genau abzusägen. Daneben gab es eine Kurzführung über die Säger-Ausstellung und die Gattersagi und eine Sägerdemo. Es war der grösste Anlass in der Gattersagi in diesem Jahr. Die Ausbilder haben sich sehr positiv geäussert zum Ablauf und wollen die Zusammenarbeit im nächsten Jahr fortsetzen.



Angehende Polizistinnen beim Abschätzen der richtigen Rugelibreite Bild Otto Haller

Partnerschaftsvereinbarung mit dem Regionalen Naturpark Schaffhausen

Als Mitglied sind wir seit dem letzten Sommer mit dem regionalen Naturpark mit einer Partnerschaftsvereinbarung ver-

netzt. Diese regelt mehrere Bereiche der Zusammenarbeit. Projekte wie das Gattersagi-Beetli könnten unter Einhaltung der Regeln mit dem Naturpark-Label zertifiziert werden. Da wir kein Produktionsbetrieb sind, haben wir vorläufig auf eine Zertifizierung verzichtet. Informations- und Werbemaßnahmen des Vereins pro Gattersagi werden nun durch den Naturpark bevorzugt behandelt. Inzwischen haben wir ein Schild erhalten, das neben dem Eingang in die Gattersagi auf die Partnerschaft hinweist.



Jetzt sind wir Partner des regionalen Naturparks Schaffhausen
Bild Otto Haller

Sägen von Brettern und Latten für das Herbstfest 2021

Mit dem Verein UHT Unihockey Traktor Buchberg, haben wir vereinbart für das Herbstfest 2021 aus von ihnen geliefertem Käferholz Bretter, Latten und Kanthölzer zu sägen. Letztthin sind die Baumstämme angeliefert worden. Unter Mithilfe der Unihockeyaner wird das Holz nach Wunsch gesägt.

Sollten weitere Vereine solchen Bedarf haben, bitten wir um baldigen Auftrag. Holz liegt genug in den Wäldern. Bis im Juni können wir solche Arbeiten gerne ausführen. Danach wird die Zeit knapp für alle Beteiligten.

Emil Simmler ist verstorben – er hat uns langjährig unterstützt

Wir trauern um ein langjähriges Mitglied, dem wir zu grossem Dank verpflichtet sind. Als die Wagnerei Gehring 1991 abgebrochen wurde, hat Emil Werkzeuge, und spezielle Wagnergeräte sichergestellt und im Ortsmuseum aufbewahrt. Nebst seiner vollständigen Küferausstellung bildet daher die Wagnerwerkstatt einen grossartigen Fundus. Darauf konnten wir, dank Emil, für die erste Ausstellung im Untergeschoss der Sagi aufbauen und 2011 erstmals den Wagnerberuf mit Buchberger Materialien darstellen. Das Gleiche galt später beim Küfer. Bei allen Ausstellungen in der Gattersagi haben Gegenstände aus dem Ortsmuseum als Ausstellungsobjekte den Bezug zum Dorf hergestellt. Emil wusste über jedes Gerät eine Geschichte. Diese wertvollen Hinweise werden uns in Zukunft fehlen. Emil hat uns auch materiell durch Spenden nachhaltig unterstützt. Am ersten Fischsonntag

und an weiteren Anlässen stand er am Buffet. Später fand er Gefallen als Gast am Schweizer Mühlentag oder am Sagi-fisch. Seine Geselligkeit und seine legendären Witze werden wir vermissen. Wir werden Emil in guter Erinnerung behalten.



Küferausstellung 2012 - Emil Simmler im Element

Erfahren Sie mehr über den Sägerberuf

Das Handwerksmuseum «Gattersagi Buchberg» mit der Ausstellung «Säger» öffnet bei Bedarf. Anfragen für Führungen können per Internet «info@gattersagi.ch» oder telefonisch bei Robert Kern, 044 867 30 21 oder Otto Weilenmann, 044 867 36 43 angemeldet werden. Informieren Sie sich über Details in der Homepage www.gattersagi.ch.

Sagisplitter:

Zum neuen Jahre

Allen die den Holzweg gehen
Und etwas davon verstehen,
Soll das neue Jahr bescheren,
Was sie selbst zumeist begehren.

Gutes Holz und gute Preise,
Immer prompte Zahlungsweise,
Glattverlaufende Geschäfte
Und vor allem frische Kräfte!

Guten Weg und gutes Wägen
In den Wäldern, auf den Sägen,
Dass uns allen widerfahre
Recht viel Glück im neuen Jahre.

Ernst Sachse 1937, «Auf dem Holzweg»

Frohe Festtage und ein gutes neues Jahr

Der Verein pro Gattersagi Buchberg dankt allen für die tatkräftige Unterstützung im laufenden Jubiläumsjahr. Wir wünschen allseits einen besinnlichen Advent, frohe Festtage und einen guten Rutsch ins 2021.



Robert Kern hat wie im letzten Advent auf dem grossen Mammutbaum beim Schulhaus mit Hilfe der Feuerwehr - Drehleiter einen wunderschön leuchtenden Weihnachtsstern platziert. Danke!